
镀金还是学以致用?走近EMBA教育 PDF转换可能丢失图片或

格式，建议阅读原文

https://www.100test.com/kao_ti2020/292/2021_2022__E9_95_80_E

9_87_91_E8_BF_98_E6_c67_292740.htm 2002年9月，经国务院

学位委员会批准，清华大学、北京大学等30所高校开展高级

管理人员工商管理硕士(EMBA)专业学位教育。由于它的学费

直指天价，学生又多半是来自企业的“老板生”，因而十分

招人耳目。对于EMBA，社会各界众说纷纭，有人说它是“

‘老板生’镀金的捷径”、是“富人俱乐部”，也有人认为

是“企业高层管理者的加油站”。“领导上学，秘书写作业

”之类的报道也时见报端。EMBA教育为何如此引人争议？

针对人们的种种好奇和质疑，在EMBA教育项目刚满“周岁

”之际，笔者对具有代表性的清华大学EMBA项目进行了调

查。 ■富有特色的入学教育 “放下你的身段，静下你的心。

”这是EMBA学生入学教育的第一课。据统计，清华大学2002

级EMBA的学生中，担任副总经理以上职位的占84%，要让这

些平日里公务繁忙的老总们静下心来上课，不是一件简单的

事情。 为了让学生们尽快进入角色，EMBA的新生入校后都

要进行一系列的“身份转变”活动，如：TechMark管理实战

模拟、拓展训练、主题班会等。 TechMark管理实战模拟是由

美国百森商学院伍建民教授设计、开发并讲授的一套基于计

算机的管理模拟课程，其知识要点覆盖了分析商业环境、创

造商机、运用财务杠杆、团队合作、战略决策等许多方面，

可以在较短的时间内全面提高管理能力。清华大学EMBA02

级D班的陈正贵同学说，“三天的TechMark课程让我一直处

于兴奋状态，这是两年学习的好开端。” 拓展训练也是一



般EMBA入学初期不可或缺的教育环节。拓展训练强调“以

自然为舞台，以活动为道具，以学生为中心，以体验的学习

方式提升组织和个人的情熵”。大家在这样的氛围之中，互

相配合，全身心投入，有些学生病了也坚持参加。拓展训练

增强了学生的团队合作精神和整体意识，改善了人际关系，

对形成积极向上的组织氛围大有裨益。在入学时大家还互不

相识，经历了拓展训练之后，这些学生就彼此情同一家了。 

举行主题班会是清华大学EMBA教育的特色。“离开校门二

十年，如今又把学来上，老板不当当学生，还行⋯⋯。”这

是今年7月在清华大学近春园进行的“荷影书声”主题班会上

，02级E班同学自编的三句半。 以树立积极向上的班风为目

的的主题班会，是为了让这些“老板生”尽快对学校产生归

属感，尽快进入接受正规学位教育的角色。在班会上，学生

手册中的学籍管理、规章制度、课堂纪律等内容被学生自发

编成小品、诗歌、戏曲，以生动的形式将死板的条目表演出

来，寓教于乐。 ■这里只有学生没有老板 对于这些公务繁忙

的老总们，怎样才能保证他们不旷课、按时上课呢？ 走进清

华EMBA的课堂，教室里座无缺席，学生们正在专心致志地

听课，这是由新加坡国立大学莫少昆教授讲授的《战略管理

》课程。整个上午，课堂上没有手机的铃声，没有窃窃私语

，听到的是大师激情的授课，看到的是师生互动的精彩课堂

。 究竟是什么让诸多的老板们暂时放下所有公务，静心听课

呢？除了名家大师的魅力、对知识的渴求、不菲的成本外，

严格的教学管理制度是重要保证。没有规矩，不成方圆。不

管是多大公司的董事长、总经理，只要走进教室，就是学生

。 从学校制度来看，清华严谨的学风在对EMBA的管理上得



到了很好的体现。这些学生虽然支付了昂贵的学费，但并不

意味着就能轻易获得学位。清华大学的教学管理，要求甚为

严格，从笔者摘录的几条可见一斑：因病不能参加考试和上

课的，必须有医院的证明；每门课程上课的时间为4天，累计

缺勤达到一天半，该课程以零分计算；学生因故调课需提前

一周以书面形式提出申请，每位同学每学期调课次数最多为

一次⋯⋯ 从实际情况来看，清华EMBA自开学以来，几乎无

人缺课。为了坚持每月能来北京上课，许多人放弃了出国考

察的机会，对工作安排和重要会议进行了调整。今年9月11日

是中国传统节日中秋节，可9月12日就是02级C班上课的日子

，不少外地学生放弃了与家人的团聚，当晚飞往北京，在12

日的课堂上准时与同学们团聚。台湾学生李祖嘉患感冒在台

湾住院，为了不耽误到北京上课，她向医生请假出院，带了

一大堆药飞到北京。对他们来说，除了上课，课前还要预习

相关书籍和材料，课后要完成作业和考试，要看大量的相关

资料，学习任务相当繁重。 ■高昂的学费值不值 高昂的学费

是EMBA引人关注的主要原因。据了解，清华、北大、复旦

等名校EMBA学费在20-30万元，此外中欧工商管理学院(上

海)和李嘉诚投资设立的长江管理学院(北京)的EMBA教育项

目也颇具实力，学费高昂。从他们投放在各类报刊杂志上的

广告，就可以嗅出EMBA招生竞争的火药味，也可以看出，

这背后有着丰厚的利润。 而对于掏钱的人来说，他们关心的

则是是否物有所值，学有所用。 清华EMBA02级A班学生牟向

锋是通用电气公司在深圳投资的第一家合资企业深圳通用精

细有机硅有限公司的中方代表。作为全球著名跨国公司的合

作者，牟向锋迫切需要学习世界上最先进的管理理论，熟知



全球500强成功的经验与失败的教训。 “学习知识、转变思维

、推动工作、整合资源”是牟向峰进入清华学习的深刻感悟

。“通过对国外先进管理理论的学习以及同学之间的交流，

在人力资源、财务管理、企业沟通等各个方面，我都学到了

很多，实实在在给自己‘充了电’，对我提高自身领导能力

和综合水平有很大帮助。”牟向峰说，“每个月，大家都非

常盼望去上课，一方面是能在课堂上学到新的东西，使自己

在某一个方面有所提高；另一方面则是能够跟同学们进行多

方面的交流。每一次上课都是一次提升。”当笔者提及高

达25万元的学费时，牟向峰说，“这25万元学费百分之百是

自掏腰包，但我认为这是我投资项目中最值的一个！” 案例

教学、切合实际是EMBA教育与其他教育不同之处。在《管

理经济学》、《组织行为学》、《商务英语》、《战略管理

》等课程中，1/2以上的案例都是国际上著名企业成功与失败

的案例，并能很好的与中国实际相结合。教授《管理经济学

》的白重恩教授说，“西方发达国家企业过去所做的事，正

是中国企业现在要做的，他们过去的经验和教训已经总结成

书，我们学习后，就可以少走弯路。不管是国有、民营还是

外资，要想企业全球化、人才本地化，就需要学习这些知识

。” 太子奶集团总经理李途纯则是另外一个典型例子，他在

谈到读EMBA后的亲身体会时说：“对我而言，几乎都是活

学活用，马上可以用所学知识来管理我的企业。太子集团进

军童装和化妆品市场，就是我在清华读书以后产生的投资愿

望。” 清华EMBA学生中有30%来自国企高级管理层。中国远

洋运输集团资本运营部总经理梁岩峰就是其中一位。对于来

自国企的同学是否有必要学习EMBA课程，是否能将所学运



用到国企的环境中去，梁岩峰说：“正因为国企改革任务艰

巨，才应有更多人来学习，对现代管理理念认同的人越多，

国企的改革就会越顺利。”中国核工业集团公司副总经理康

日新在入学时就感慨道，“我们原来走过的路程完全是在计

划经济体制下进行的，现在的市场经济体制、国际开放

、WTO都给我们提出新的挑战，面对这些机遇和挑战，我们

更需要提升现有的管理知识水平。” 结识同学是很多人

读EMBA的一个重要目的。一位投资公司的老总曾私下告诉

笔者，EMBA营造的各种学生团体，提供了一个整合资源的

大平台。由于学生大多是老板或高级管理人员，且来自不同

行业和地域，互相之间存在很多合作机会。清华EMBA房地

产沙龙、广东同学会、华东同学会、乒乓球协会、高尔夫球

协会、网球协会等团体，定期举办各种活动，增进同学间的

交流与合作。首届清华EMBA开学还不到一年，同学之间就

已经开展了多项合作，有的合资组建公司，有的让同学到自

己的公司参观“取经”。 EMBA学费到底值不值？说到底是

个主观评价问题，不同的人根据自己的人生设计、经济状况

会作出不同的评价。EMBA教育项目走的是市场化运作的手

段，就让市场供求规律这只“看不见的手”去调节好了。真

正值不值，只有自己掏钱的人才知道。 100Test 下载频道开通

，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


